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НовостиТриумф дополнительного
Конкурс «Арктур» прошел на фоне карельских пейзажей

 

Работа для 
подростков: Минтруд 
рекомендует
Минтруд России выпустил Методические 
рекомендации по организации трудо-
вой деятельности несовершеннолетних 
граждан в возрасте от 14 до 18 лет в 
свободное от учебы время. Документ 
адресован исполнительным органам 
субъектов РФ и работодателям. В под-
готовке рекомендаций приняли участие 
российские профсоюзы.

«Методические рекомендации разъяс-
няют, как применять действующие нормы 
законодательства, и позволяют не допу-
стить реализации инициатив по привле-
чению на вредные производства несовер-
шеннолетних», - прокомментировал ру-
ководитель департамента охраны труда и 
экологии аппарата Федерации независимых 
профсоюзов России, главный технический 
инспектор труда ФНПР Алексей Безюков.

Регионы имеют право самостоятельно с 
учетом своей специфики определить пере-
чень профессий и видов работ, рекомендо-
ванных для найма несовершеннолетних. 
Методические рекомендации призваны 
помочь в формировании этого перечня с 
учетом всех требований трудового законо-
дательства.

«Действующим трудовым законодатель-
ством все уже давно отрегулировано. Если 
его правильно применять, то детям с 14 до 
18 лет можно работать в свободное от учебы 
время по трудовым договорам с разреше-
ния родителей на легких работах, которые 
не могут навредить их физическому и ду-
ховно-нравственному развитию», - отметил 
Алексей Безюков.

«Мы прекрасно понимаем необходимость 
трудовой адаптации подростков, их жела-
ние заработать. Однако мы против вывода 
несовершеннолетних на вредные произ-
водства. Ну и, конечно, работа не должна 
мешать учебе», - подчеркнул заместитель 
председателя ФНПР Александр Шершуков.

В Ростовской области 
создан Совет 
по образованию
Председатель Ростовской областной 
организации Профсоюза образования 
Владимир Гайворонский вошел в состав 
Совета по образованию при губернаторе. 
Распоряжение о создании нового органа 
подписал глава региона Василий Голубев.

Среди основных задач совета - коорди-
нация образовательной деятельности для 
создания в Ростовской области единого 
образовательного пространства, подго-
товка предложений по поддержке инно-
вационных проектов образовательных ор-
ганизаций и педагогических работников, 
выработка рекомендаций по обеспечению 
социальных гарантий педагогов, развитие 
и поддержка межрегионального и между-
народного сотрудничества в сфере обра-
зования.

Возглавил совет губернатор Василий Го-
лубев. В него вошли представители органов 
исполнительной и законодательной власти, 
руководители учебных заведений, препо-
даватели школ Дона.

Павел РОЖКОВ

Внимание!
Уважаемые авторы, читатели и подписчики 

газеты «Мой профсоюз»!
В связи с кризисной ситуацией в АО «Издательский дом 
«Учительская газета» выпуск газеты «Мой профсоюз» 

с июля 2024 года будет прекращен. 27 июня выйдет 
последний номер «МП», подписка на второе полугодие 

2024 года аннулирована.
Тем, кто уже подписался на второе полугодие 

в почтовых отделениях страны, Почта России 
начинает возврат подписных средств. Тем 

читателям, которые оформили подписку на 
электронную версию газеты «Мой профсоюз» 

на сайте www.ug.ru, необходимо подать заявление 
о возврате средств по электронной почте ug@ug.ru 

с приложением копий документов, подтверждающих 
оплату подписки на 2‑е полугодие 2024 года или 

годовой подписки на 2024 год. В письме укажите, 

пожалуйста, ваши контактные данные (номер 
телефона и адрес электронной почты).
Спешим сообщить, что периодическому изданию 
Общероссийского Профсоюза образования ‑ быть! 
Постановлением Центрального совета профсоюза от 
17 мая 2024 года принято решение о создании нового, 
независимого от АО «Издательский дом «Учительская 
газета» периодического издания профсоюза. 
Уже в сентябре стартует подписка на первое 
полугодие 2025 года.
С 1 сентября планируется запустить 
ознакомительную PDF‑версию газеты под новым 
брендом и в новом формате, но с привычной 
периодичностью. Уверены, что за этот переходный 
период мы не растеряем своих преданных читателей, 
а количество авторов и подписчиков только 
увеличится!

Уже девять лет в мае дополнительное образование становится главным. В одном 
из регионов страны обсуждают проблемы и успехи, яркие идеи, программы и методики 
этой важной сферы. В этом году форум по вопросам дополнительного образования и финал 
IX Всероссийского профессионального конкурса «Арктур» прошли в Петрозаводске. 
В организации вместе с Общероссийским Профсоюзом образования и Минпросвещения 
России приняли участие Министерство образования и спорта Карелии, республиканская 
организация профсоюза. Участники конкурса, победители, жюри, общественные эксперты 
уехали напитанные новыми знаниями и впечатлениями от красоты Карелии.

Стр. 4-5

Заместитель председателя профсоюза Татьяна КУПРИЯНОВА с абсолютными победителями конкурса
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Так называется творче-
ский конкурс, впервые 
организованный Феде-
рацией профсоюзных ор-
ганизаций Саратовской 
области совместно с ре-
гиональным отделением 
Союза журналистов РФ. 
Сорок штатных сотруд-
ников областных, район-
ных, корпоративных СМИ 
представили свои работы. 
Итоги конкурса подвели 
в торжественной обста-
новке на встрече «Проф-
союзы и СМИ: точки со-
прикосновения».

«В основе нашей каждо-
дневной работы - защита и 
отстаивание интересов че-
ловека труда. Эта деятель-
ность невозможна без ин-
формационной поддержки 
СМИ. Благодаря публика-
циям в газетах, репортажам 
на радио и телевидении 

люди больше узнают о профсоюзах и по-
нимают, насколько важно объединяться 
в профессиональные союзы. Только за 
прошедший год мы вернули людям более 
60 миллионов рублей, которые были воз-
мещены за невыплаченные пенсии, не-
правильно начисленную заработную плату, 
пособия при увольнении и многое другое. 
Поэтому цель сегодняшней встречи - найти 
более теплый, принципиально важный и 
профессиональный контакт между проф-
союзами и журналистами», - отметил пред-
седатель областного профобъединения 
Михаил Ткаченко.

С добрыми напутствиями выступили на-
чальник отдела информационного взаи-
модействия и мониторинга Министерства 
информации и массовых коммуникаций 
области Мария Маламанова, а также началь-
ник отдела регулирования оплаты труда ра-
ботников бюджетной сферы и социального 
партнерства Министерства труда и соцза-
щиты Наталия Баранова. Участники встречи 
высказывали свои мнения, делились опытом 
совместной работы по освещению проф-
союзных тем на страницах изданий.

Редактор газеты «Вестник района» Анна 
Бочкарева из Базарного Карабулака при-

ехала вместе с председателем районной 
организации Профсоюза образования 
Надеждой Шевченко, рассказала о том, 
каким плодотворным было сотрудниче-
ство с профсоюзом в Год педагога и на-
ставника. Серия публикаций в местной 
газете на школьную тематику оказалась 
близка многим семьям. Причем это были 
не только зарисовки о лучших педагогах, 
но и проблемные статьи, ведь воспитание 
подрастающего поколения - дело общее.

В саратовском лицее «Солярис» дей-
ствует медиахолдинг, где сами лицеисты 
выпускают газеты и готовят телерепор-
тажи для своего учреждения, а руководит 
им преподаватель русского языка и лите-
ратуры Елена Аверьянова. Она тоже при-
шла поделиться идеями сотрудничества с 
профессиональными союзами.

А как заинтересовал собравшихся опыт 
балашовцев! Педагог центра дополнитель-
ного образования «Созвездие» города Бала-
шова Светлана Прахова рассказала о своих 
телепроектах, а также презентовала второй 
выпуск профсоюзной газеты «Мы - вместе», 
посвященной акциям районной организа-
ции Профсоюза образования, ее лидерам, 
отчетам и выборам, которые идут сейчас. 
Небольшого формата и тиража, издание 
востребовано среди педагогов, руководи-
телей учреждений образования.

Победителем конкурса в номинации 
«Саратовские профсоюзы: день за днем» 
признана корреспондент газеты «Город 
Балашов и его окрестности» Ольга Ко-
марова. В номинации «Человек славен в 
труде» диплом и премию присудили кор-
респонденту газеты «Заволжские степи» 
Краснопартизанского района Марине Ежо-
вой. Лучшей в номинации «Профсоюзы в 
системе социального партнерства» стала 
редактор газеты «Авангард» ООО «СЭПО-
ЗЭМ» Евгения Федорова.

Подводя итоги встречи, председатель 
регионального отделения Союза журна-
листов России Лидия Златогорская от-
метила, что выбор тем для публикаций 
должен быть мотивирован настоящими 
потребностями читателей. «Существуют 
ли профсоюзы в нашей жизни? Конечно 
же, да. А присутствуют ли они в средствах 
массовой информации? Практически нет. 
Мы, журналисты, часто ищем темы для 
своих статей: о чем бы еще рассказать, 
чтобы людям было интересно. Так и появ-
ляются в сетях всякие небылицы и фейки, 
которые засоряют информационное поле. 
Порой мы забываем, что можно писать 
о том, что по-настоящему волнует чита-
теля», - сказала Лидия Златогорская. По 
ее словам, профсоюзы, которые являются 
частью социальной жизни общества, по-
могут в поиске актуальных и интересных 
материалов.

Творческое состязание отныне станет 
ежегодным. На церемонии награждения 
было объявлено о новом конкурсе «Проф-
союзы глазами журналистов».

Тамара ТИШКОВА
Саратовская область

Новости

В Петербурге увеличат 
зарплаты помощникам 
воспитателей
На рабочем совещании губернатора 
Александра Беглова с членами город-
ского правительства принято решение об 
увеличении оплаты труда помощников 
воспитателей на 16%. С 1 августа вырастет 
расчетный коэффициент, который будет 
учитывать специфику их работы.

«Формально помощники воспитателей не 
относятся к педагогическим работникам. 
Но нагрузка у нянечек очень большая. Они 
следят за чистотой, порядком, помогают де-
тям выполнять задания, укладывают спать, 
кормят, собирают на прогулку. Мы получали 
обращения от сотрудников детских садов по 
поводу увеличения зарплат помощникам. 
Много таких обращений поступило в колл-
центр, где собирались вопросы на прямую 
линию с президентом в декабре прошлого 
года. Зарплаты помощникам воспитателей 
необходимо повышать», - подчеркнул Алек-
сандр Беглов.

Мера коснется более 11 тысяч сотрудников 
детских садов, которые наравне с педагогами 
участвуют в воспитании и развитии детей. 
На эти цели из бюджета Санкт-Петербурга 
выделят 412 млн рублей.

«В послании Федеральному Собранию пре-
зидент поставил задачу - совершенствовать 
систему оплаты труда в бюджетной сфере. 
Зарплата специалистов должна расти. Пре-
зидент поручил правительству в 2025 году 
отработать новую модель оплаты труда бюд-
жетников в регионах. В 2026 году окончатель-
ное решение должно быть принято для всей 
страны. Мы решаем этот вопрос на уровне 
Петербурга», - подытожил глава города.

В Вологодской области 
установят новые меры 
поддержки педагогов
Новые меры поддержки педагогов будут 
введены в этом году в Вологодской области 
в рамках проектов «Земский специалист» и 
«Молодой специалист». Об этом сообщили 
на оперативном совещании в правитель-
стве региона.

В рамках федеральной программы «Зем-
ский учитель» педагоги, которые приняли 
решение работать на селе, могут рассчиты-
вать на единовременную выплату в размере 
1 миллиона рублей. Региональный проект 
«Земский специалист» устанавливает вы-
плату при устройстве в сельскую школу еще 
для 25 педагогов. Таким образом, в 2024 году в 
сельские школы области прибудут 33 учителя 
по федеральной программе и 25 учителей - по 
региональной.

Для помощи начинающим педагогам будет 
работать проект «Молодой специалист». Он 
объединяет три ключевые инициативы.

Впервые все молодые специалисты в воз-
расте до 35 лет с высшим образованием бу-
дут получать каждый месяц дополнительно 
10 тысяч рублей, со средним образованием 
- 8 тысяч рублей. Мера поддержки будет дей-
ствовать в первые три года работы для специ-
алистов, работающих в школах, колледжах и 
техникумах региона. В 2024 году такую над-
бавку к зарплате получат более 1900 человек.

Учителя физики, информатики и матема-
тики в возрасте до 35 лет, которые не состо-
яли ранее в трудовых отношениях с образова-
тельными организациями региона, но пойдут 
работать в школы Вологды и Череповца, смо-
гут получить по 1 млн рублей. В 2024 году по 
квоте будет принято 30 человек.

Кроме того, размер ежемесячных стипен-
дий студентам, обучающимся по целевому 
договору, будет увеличен с 4 до 6 тысяч руб-
лей. Сейчас стипендию получают 165 будущих 
педагогов.

Сергей ДОНАТОВИЧ

Вести из регионов

Анна БОЧКАРЕВА и Надежда ШЕВЧЕНКО - партнеры и единомышленники

Михаил ТКАЧЕНКО и Лидия ЗЛАТОГОРСКАЯ вручили награду Светлане ПРАХОВОЙ

Профсоюзы 
глазами 
журналистов
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Чем профсоюз может помочь ра-
ботодателю, а депутатский мандат 
- профактивисту, что лучше всего 
мотивирует людей на вступление 
в профсоюзные ряды, - об этом мы 
поговорили с лидером Большека-
менской городской организации 
Профсоюза образования (Примор-
ский край), депутатом муниципаль-
ной Думы, учителем математики 
Еленой Остапенко.

- Понимание того, что без проф-
союза никак не обойтись в нашем 
деле, пришло, когда я была, как ни 
странно, директором школы, - рас-
сказывает Елена Николаевна. - Мы с 
коллегами тогда практически реани-
мировали городскую профорганиза-
цию, в которой на тот момент почти 
не осталось людей.

Во-первых, так проще коммуни-
цировать с коллективом - через его 
официального представителя. Во-
вторых, так самим директорам об-
разовательных организаций легче 
решать проблемы своих учреждений.

- Почему и каким образом?
- Потому что директор сам ничем 

не защищен, и когда ты говоришь 
«нет» учредителю, а учредитель яв-
ляется твоим работодателем, то он 
не понимает, как ты можешь сказать 
это самое «нет». Но при этом у руко-
водителя всегда есть шанс сослаться 
на законные требования профсоюза. 
И я увидела, как стали открываться 
двери, в которые раньше не могла 
достучаться, как стали выполняться 
те вещи, которых я для коллектива 
не могла прежде добиться. Например, 
это касается вопросов стимулирова-
ния труда, награждения педагогов, 
режима работы и других.

Помню, как-то стояли жуткие хо-
лода, и было понятно, что из-за низ-
кого температурного режима надо 
закрывать школу, а мне говорят - нет, 
нужно работать. И у меня есть аргу-
мент - ссылаюсь на профсоюз, говорю, 
что он держит вопрос температурного 
режима на контроле, и нам идут на-
встречу.

Или наоборот, летом жарко и нужны 
кондиционеры, преподаватели же 
продолжают работать. И снова с по-
мощью профсоюза добиваемся фи-
нансирования на эти цели.

Подобных примеров я могу приве-
сти множество.

- Вы, кстати, сами ушли с долж-
ности директора. Почему?

- Потому что нужно давать дорогу 
молодым. Не сидеть в директорском 
кресле по 30-40 лет, как бы это ни 
было удобно и комфортно, а уступать 
место тем, кто может привнести в уч-
реждение образования что-то новое, 
более прогрессивное.

Другое дело, что я уже думала уйти 
на заслуженный отдых, а меня вдруг 
в мае 2017-го избрали председателем 
городской отраслевой профоргани-
зации, а в сентябре - еще и муници-
пальным депутатом. Отдохнуть не 
получилось, но второе - и даже третье 
- дыхание появилось.

- Депутатский мандат помогает 
решать профсоюзные вопросы?

- Безусловно. Так, например, в 
2022 году большекаменских педаго-
гов обидели. По краю у коллег прошла 
индексация, а у нас - нет, учредитель 
решил, что нам она не положена. Мы 

этот момент оспорили. И в этом как 
раз помогло наличие депутатского 
мандата, открывающего любые двери 
в городской администрации. Парал-
лельно к решению проблемы под-
ключились юристы крайкома проф-
союза, мы предали ее огласке в СМИ, 
и нам выплатили все недополученные 
средства.

Другой пример. Когда с 1 сентября 
2022 года в школах ввели «Разговоры 
о важном», педагогам дополнитель-
ную нагрузку не оплачивали, что не-
справедливо, ведь это полноценные 
уроки, к которым надо готовиться. Но 
мы добились того, что ее протарифи-
цировали, и всем учителям зарплаты 
пересчитали. В этом также помог ман-
дат, придающий дополнительный вес 
и авторитет.

После повышения заработной 
платы с 1 декабря на 18,1% в рамках 
заседания городской Думы мы скор-
ректировали бюджет на 2024 год. И 

когда кто-то спросил, а хватит ли у нас 
денег на это, справимся ли мы с этим 
в принципе, прозвучал ответ: «Ну, нам 
же Профсоюз образования не позво-
лит этого не сделать, так ведь, Елена 
Николаевна?» Я говорю: «Только по-
пробуйте!» (Смеется.)

Помогает депутатская работа и в 
общении с членами профсоюза. Пре-
красно понимая, как устроена бюд-
жетная политика, как идет распре-
деление денежных средств, я могу 
дать обоснованные ответы на любые 
вопросы, касающиеся финансирова-
ния отрасли.

- Что с численностью городской 
профорганизации?

- Она постепенно растет, притом 
что мы никого не загоняем в проф-
союз силой. Мне вообще кажется, что 
мотивировать людей должен не руко-
водитель первичной организации, а 
сами коллеги, которые скажут: «Иди 
к нам, у нас здорово!»

У нас, например, действительно 
здорово. Ежегодное обязательное 

страхование от несчастного случая 
всех членов профсоюза, подарки и 
билеты на представления для детей 
на Новый год, выезды на концерты, 
в цирк и экскурсии по краю с предо-
ставлением автобуса, поездки на се-
минары и форумы в другие регионы. 
Консультации по вопросам трудовых 
отношений и юридическая поддержка 
в суде для членов профорганизаций. 
Также недавно мы продиагностиро-
вали слух почти 90 работникам от-
расли, пригласив компанию «Аудио-
ника», партнера проекта «Электрон-
ный профсоюзный билет». А за счет 
средств городской профорганизации 
установили на школы мемориальные 
доски педагогам - участникам Вели-
кой Отечественной войны.

Люди видят, что они не одни, не 
брошены, им есть куда обратиться, 
если случится беда или другой форс-
мажор. Ощущение, что ты не один, 
крайне важно для каждого.

- Над чем работает 
городская организа-
ция профсоюза се-
годня?

- Над подписанием 
отраслевого соглаше-
ния с Управлением об-
разования Большого 
Камня. В крае есть по-
добный трехсторонний 
документ на уровне 
профильного мини-
стерства, нужно заклю-
чить его и на местном 
уровне. Это важно, по-
тому что такие согла-
шения фиксируют обя-
занности сторон, и ни 
одна из них не может 
отказаться от их выпол-
нения.

- Какая из проблем 
в системе образова-
ния Большого Камня 
стоит особенно остро?

- Дефицит кадров.
- Неожиданно. Ка-

залось бы, в городе 
полным ходом идет 
строительство самых 
разных объектов, при-
езжают молодые спе-
циалисты…

- Приезжают, только 
не к нам, не в образование, а на эти 
самые стройки. Более того, у нас даже 
педагоги по английскому языку, фи-
зике и математике уходят туда, по-
тому что там более конкурентная 
зарплата и сама среда, есть возмож-
ность получить арендное жилье. В 
отрасли образования таких возмож-
ностей нет. Работая на одну ставку, 
арендное жилье не потянешь, а чтобы 
работать на две, нужны силы и здо-
ровье. Мы, конечно, поднимаем ка-
дровую проблему на трехсторонней 
комиссии, рассматриваем на уровне 
управления образования, регулярно 
обсуждаем с руководством городской 
администрации, но пока решить во-
прос не получается - слишком силь-
ный конкурент. И наша задача - на-
ходить какие-то другие мотивацион-
ные инструменты, чтобы сохранять 
педагогов в отрасли и привлекать 
новых. Для нас это первоочередной 
вопрос. Над ним и работаем.

Источник: https://fppk.org

Новости

Студенты педколледжей 
Дона смогут присоединиться 
к ипотечной программе
В школе №44 Ростова-на-Дону состоялось выездное 
заседание коллегии Министерства общего и профес-
сионального образования Ростовской области.

Среди главных вопросов повестки дня - ход капи-
тального ремонта в образовательных учреждениях и 
выполнение «дорожной карты» по снижению бюрокра-
тической нагрузки на педагогов.

В 2024 году на ремонт муниципальных объектов об-
разования за счет всех источников выделено 6,4 млрд 
рублей.

- В новых национальных проектах расширены направ-
ления капитального ремонта: с 2025 года ремонтные 
работы будут проводиться и в детских садах. Такая 
возможность позволит ускорить решение вопроса по 
модернизации образовательных организаций, - под-
черкнул первый заместитель губернатора Ростовской 
области Игорь Гуськов. - С этой работой можно успешно 
справиться при соблюдении таких условий, как разра-
ботка качественной проектно-сметной документации и 
высокая исполнительская дисциплина.

На коллегии отмечена активная деятельность Мин-
образования региона по снижению бюрократической 
нагрузки. В территории направлены методические ре-
комендации и проекты должностных инструкций, про-
водятся тематические выездные совещания. В данной 
работе принимает непосредственное участие Ростовская 
областная организация Общероссийского Профсоюза 
образования.

В прениях были затронуты острые вопросы кадрового 
обеспечения отрасли. В том числе речь шла о необхо-
димости индексации должностных окладов в связи с 
их отставанием от МРОТ и реализации пилотного про-
екта «Ипотека для отличников». В рамках программы 
молодые педагоги, окончившие вуз с отличием, могут 
приобрести жилье в кредит под 1% годовых. С момента 
запуска проекта его участниками стали 39 молодых 
специалистов. В этом году право на участие в программе 
получат студенты педагогических колледжей.

По итогам коллегии сформулирован ряд поручений. 
Так, Минобр в срок до 1 июля должен скоординировать 
деятельность муниципалитетов по введению в школах 
обязательных учебных предметов «Основы безо-
пасности и защиты Родины» и «Труд (технология)». 
Органам местного самоуправления рекомендовано 
обеспечить для этого условия, включая мониторинг 
оснащения кабинетов и повышение квалификации 
педагогов. Кроме того, необходимо обеспечить за-
купку учебников, подлежащих замене в соответствии 
с федеральным перечнем.

Премии для наставников
Губернатор Костромской области Сергей Ситников 
подписал постановление о поощрении педагогов, 
которые подготовили призеров и победителей Все-
российской олимпиады школьников. С текущего года 
учителя будут получать денежные премии.

По 30 и 50 тысяч рублей предусмотрено для настав-
ников, подготовивших одного или двух призеров олим-
пиады, по 100 тысяч рублей - учителям, чьи ученики 
станут победителями.

Традиционно олимпиада проводится по 24 предметам 
в четыре этапа: школьный, муниципальный, региональ-
ный и всероссийский. В прошлом году костромичи 
показали высокие результаты в литературе, русском 
языке, французском языке, географии и экологии. После 
подведения итогов олимпиады был составлен рейтинг 
регионов по количеству дипломов на 100 тысяч человек. 
Костромская область заняла во всероссийском рейтинге 
35-е место, поднявшись по сравнению с итогами преды-
дущего рейтинга сразу на 19 позиций.

Как сообщает портал государственных органов Ко-
стромской области, по поручению губернатора в регионе 
реализуют комплексную программу, чтобы привлечь 
в образование квалифицированные кадры. Среди мер 
поддержи - выплаты молодым учителям, пришедшим 
работать в областные и муниципальные учреждения 
образования, дополнительные стипендии студентам-
целевикам, получающим педагогические специальности, 
финансовая помощь при покупке жилья для учителей 
в сельской местности. С прошлого года в области про-
водят региональный конкурс «Я - учитель». Десять 
его победителей поощряются выплатами в размере 
500 тысяч рублей.

Игорь ВЕТРОВ

Актуальный разговор

Елена ОСТАПЕНКО

Елена ОСТАПЕНКО:

Понимание, зачем нужен 
профсоюз, пришло, когда я 
работала директором школы
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Зачем читать статью, рассказывающую о 
профессиональном конкурсе для педаго-
гов? Чтобы когда-нибудь принять в этом 
конкурсе участие? Узнаешь, кто в орга-
низаторах и в жюри, какие испытания 
ждут. Возможно, из любопытства? В том 
случае, если не собираешься участвовать, 
но интересно узнать, как все устроено. 
Эта статья и для первых, и для вторых. 
Здесь информация, эмоции, даже ги-
перссылки - если проследовать по ним, 
откроются новые подробности.

Первый день
Итак, факты: в мае в Петрозаводске прошли 

форум по вопросам дополнительного об-
разования «Мы - ценность: новые подходы и 
технологии в воспитательном пространстве 
организаций общего и дополнительного об-
разования» и финал IX Всероссийского про-
фессионального конкурса «Арктур».

Организует конкурс и форум Общерос-
сийский Профсоюз образования при под-
держке Министерства просвещения РФ. 
В этом году в хлопоты по проведению двух 
значимых для образования России событий 
включились Министерство образования 
и спорта Республики Карелия, Карельская 
республиканская организация профсоюза.

Ну, а теперь эмоции! Потому что началось 
пребывание на Карельской земле для гостей 
из 34 регионов России с прогулки по сол-
нечному Петрозаводску - красивым улицам, 
набережной Онежского озера. Увидели исто-
рический центр, университет. Здесь учился 
Роберт Рождественский. Поэт так полюбил 
республику, что приезжал сюда на протя-
жении всей жизни. Узнали, что в Карелии 
60 тысяч озер! Все они соединяются реками, 
протоками, ручейками. Огромные запасы 
пресной воды, плюс соленое Белое море.

Церемония открытия прошла в центре 
образования и творчества «Петровский 
дворец» Петрозаводска. Главные факты 
о нем мы узнали на экскурсии. Открылся 
Дворец пионеров 18 мая 1937 года, причем 
по инициативе детей. В январе 2019 года 
получил имя Петра Первого. Запомнились 
краеведческий музей, уютная библиотека, 
маленькая, на триста с небольшим уче-
ников, общеобразовательная школа для 
одаренных детей, ИТ-куб, где ребята разра-
батывают VR-приложения, но мультфильмы 
создают старинным способом. А здание Пе-
тровского дворца сделано в виде корабля...

На церемонии открытия заместитель 
председателя Общероссийского Проф-
союза образования Татьяна Куприянова 
призналась, что из 20 конкурсов, которые 
профсоюз проводит в рамках отраслевого 
соглашения с Минпросвещения, «Арктур» 
- наиболее любимый, поблагодарила за 
сердечный прием. И добавила: «Мы очень 
надеемся, что когда-нибудь в каждом реги-
оне будут проводиться региональные этапы 
конкурса «Арктур». Это движение должно 
шириться, развиваться».

Роман Голубев, министр образования 
и спорта Карелии, приветствовал всех от 

имени главы республики Артура Парфенчи-
кова, поздравил с днем рождения коллектив 
Петровского дворца, которому накануне 
исполнилось 87 лет. Поделился: «Карелия 
у нас огромная. Есть школы, где по 3-4 ре-
бенка учится, для них также есть допол-
нительное образование. Уверен, что среди 
конкурсантов специалисты высочайшего 
класса, Карелия с удовольствием будет изу-
чать ваш опыт, но расскажет и о своем».

Гостям Петрозаводска повезло, потому 
что звезды и звездочки дворца показали не 
просто концерт, но облеченную в различные 
жанры искусства историю легендарного 
учреждения дополнительного образования.

День пионерии (вот такое совпадение дат 
и смыслов) завершился очным заседанием 
Совета по вопросам дополнительного об-
разования детей при ЦС профсоюза.

Второй день
20 мая участники пяти номинаций кон-

курса «Арктур» разошлись по пяти аудито-
риям. Очередность выступлений была опре-
делена накануне красивой и динамичной 
жеребьевкой. Конкурсанты выходили на 
сцену в составе номинаций, вставали рядом 
с детьми, которые ждали их. Ребята по знаку 
ведущих одновременно демонстрировали 
флажки с номерами. Номер - очередность 
выступления конкурсанта в номинации.

В одной из аудиторий перед началом 
испытаний собрались общественные экс-
перты, они наравне с основным жюри тра-

диционно выявляют своих победителей. За-
меститель председателя профсоюза Елена 
Елшина дает важные советы. Например, та-
кой: идеи, мысли, замечания писать в черно-
виках, в ведомости заносить только баллы. 
Общий балл выводить, не волноваться, 
счетная комиссия обязательно перепро-
верит. «Вы не менее важны, чем остальное 
жюри. Глас народа - глас Божий», - говорит 
Елена Станиславовна.

Общая идея испытаний для всех номина-
ций: сначала самопрезентация учреждений, 
руководителей, сотрудников, затем защита 
программ (или решение управленческой 
задачи, или представление «Методического 
практикума») и собеседование с жюри. 
Самое необычное второе задание у новой 
номинации «Педагоги-организаторы». Оно 
дается накануне вечером. Цитирую по поло-
жению: «Конкурсанту предлагается опре-
деленный способ продвижения дополни-
тельных общеобразовательных программ, 
освещения деятельности учреждения до-

полнительного образова-
ния. Конкурсант должен 
предложить мероприятие 
(цикл мероприятий) или 
алгоритм действий, на-
правленных на решение 
этой задачи, и обосновать 
их необходимость и до-
статочность, новизну и 
эффективность».

Кстати,  все подроб -
ности испытаний, кри-
териев оценки, требова-
ний вы найдете здесь: 
h t t p s : / / s t a r k t u r. r u /
pologenie-2024.

Третий день
Несмотря на то что кон-

курс «Арктур» завершился, 
третий день едва ли не са-
мый важный - 21 мая со-
стоялся форум «Мы - цен-
ность: новые подходы и 
технологии в воспитатель-
ном пространстве органи-
заций общего и дополни-
тельного образования». 
Модератором выступил 
заместитель руководителя 
департамента общего и до-
полнительного образова-
ния аппарата профсоюза 
Евгений Романенков.

Запись трансляции форума: https://
vk.cc/cxIZV3.

Материалы форума: https://disk.yandex.
ru/d/WfnSOam-R2TRvQ.

На закрытии форума и конкурса чество-
вали участников, победителей, абсолютных 
победителей, лучших по мнению обще-
ственных экспертов.

Министр образования и спорта респуб-
лики Роман Голубев вызвал аплодисменты 
фразой: «Мне кажется, педагог дополни-
тельного образования - тот человек, кото-
рый делает наших детей счастливыми». Ну 
а сам Роман Геннадьевич осчастливил по-
бедительницу розыгрыша, который прошел 
прямо на сцене. Тур по Карелии стоимостью 
100 тысяч рублей, которую предоставило 
правительство республики, достался Ва-
лерии Бугровой, участнице конкурса из 
Татарстана.

Татьяна Куприянова вручила руково-
дителю Петровского дворца Марине Ка-
расевой плакетку, которая подтверждает 

высокий статус федеральной площадки 
официальных мероприятий Общероссий-
ского Профсоюза образования. Теперь это 
и профсоюзный дворец!

И как можно обойти вниманием теплые 
слова, которые говорили председатели 
групп жюри во время чествования их номи-
наций? Никак нельзя.

Ангелина Золотарева, профессор Яро-
слав ского государственного педагогичес-
кого университета: «Развивается профес-
сиональное мастерство наших участников. 
Ведь сегодня программа развития - веление 
времени. Будущего нет, если мы не простро-
или его достижение».

Наталья Грушевская, директор Крас-
ноярского краевого детско-юношеского 
центра туризма и краеведения: «Стати-
стика говорит, что 45% россиян выгорают 
в профессии. Руководители и заместители 
руководителей учреждений дополнитель-
ного образования никогда не увеличат эту 
статистику. Какие идеи они генерируют, 
чтобы было хорошо самим в профессии и 
чтобы было хорошо коллективу, которым 
они руководят!»

Михаил Рожков, главный научный сотруд-
ник Всероссийского центра развития худо-
жественного творчества и гуманитарных 
технологий: «Приехав на конкурс, каждый 
из вас проявил волю. Каждый подготовился 
и мечтал, что он обязательно победит. Вы 
все и победили. Когда вам будет трудно, 
посмотрите на звезду Арктур и подумайте: 
«А что я еще могу сделать?»

Ирина Калиш, руководитель центра по 
работе с одаренными детьми Дворца твор-
чества детей и молодежи Балашихи Москов-
ской области: «Впервые педагоги-организа-
торы принимают участие в профессиональ-
ном конкурсе. Спасибо Общероссийскому 
Профсоюзу образования за то, что дал эту 
возможность. Педагог-организатор - это 
детские глаза, радость, творчество, соци-
альные партнеры, позитивный имидж уч-
реждений дополнительного образования».

Руководитель пятой группы жюри Ирина 
Карякина, конечно, тоже приветствовала 
«своих» конкурсантов. А что она сказала им, 
вы узнаете, заглянув на соседнюю страницу, 
в рубрику «Детали».

Оксана РОДИОНОВА

Событие

Так красочно прошла жеребьевка

Руководитель Петровского дворца Марина КАРАСЕВА и 
министр образования и спорта Карелии Роман ГОЛУБЕВ

Счастливые люди
В Петрозаводске открывали звезды и раскрывали ценности 
дополнительного образования
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Детали
Чтобы почувствовать себя зрителем конкурса «Арктур», познакомьтесь с людьми конкурса, 
пожмите мысленно руки двум участникам (которые затем вошли в число победителей) и 
председателю группы жюри, посмотрите на них и послушайте, что они говорят.

Надежда ТАСИМОВА, заместитель дирек‑
тора по УВР центра детского технического 
творчества №1 Ульяновска, победитель 
в номинации «Руководитель, заместитель 
руководителя образовательной организа‑
ции, реализующей дополнительные образо‑
вательные программы» (фрагмент «Само‑
презентации»):

- Вся моя профессиональная деятельность свя-
зана с центром детского технического творчества 
№1 города Ульяновска. Мне захотелось подобрать 
яркий образ, который бы охарактеризовал эту 
организацию. Приоритетной мы для себя считаем 
техническую направленность. А сам наш центр 
сравнительно небольшой. Поэтому мне показалось, 
что этот фургончик - образ нашего учреждения. 
Именно на таком транспортном средстве ребята 
отправляются в мир творчества по всем шести на-
правленностям деятельности нашего центра. А еще 
наш фургончик - хранитель традиций.

Событие

Победители

Поздравляем, коллеги!
В каждой номинации конкурса «Арктур» жюри определило 
тройку лидеров, которые получили дипломы победителей 
и памятные знаки конкурса.

Номинация «Программа развития образовательной ор-
ганизации, реализующей дополнительные общеобразова-
тельные программы»:

- учреждение дополнительного образования «Планета», город 
Тольятти, Самарская область;

- Дворец творчества детей и молодежи имени А.П.Гайдара, 
Москва;

- центр внешкольной работы «Общение поколений», город-
ской округ Самара.

Номинация «Руководитель (заместитель руководителя) 
образовательной организации, реализующей дополнитель-
ные общеобразовательные программы»:

- Надежда Тасимова, замдиректора по УВР центра детского 
технического творчества №1 Ульяновска;

- Оксана Сенькина, директор детско-юношеского центра 
«Звездный» города Пензы;

- Светлана Циома, замдиректора по научно-методической 
работе Дворца творчества детей и молодежи города Оренбурга.

Номинация «Методист, сотрудник методической службы 
образовательной организации, реализующей дополнитель-
ные общеобразовательные программы»:

- Ольга Фадеенко, «Академия талантов», Санкт-Петербург;
- Екатерина Аввакумова, Дворец детского (юношеского) 

творчества «На Ленской», Санкт-Петербург;
- Валентина Мезенцева, Дворец детского (юношеского) твор-

чества города Южно-Сахалинска, Сахалинская область.
Номинация «Педагогический работник, реализующий 

дополнительные общеобразовательные программы»:
- Антон Тимофеев, Городской дворец детского (юношеского) 

творчества имени Н.К.Крупской, город Новокузнецк, Кемеров-
ская область;

- Елена Дорогая, Детский экологический центр города Ма-
гадана;

- Ирина Кондратьева, центр дополнительного образования 
«Красноглинский» городского округа Самара.

Номинация «Педагог-организатор образовательной ор-
ганизации, реализующей дополнительные общеобразова-
тельные программы»:

- Екатерина Ефимова, «Академия талантов», Санкт-Петербург;
- Наталья Шестакова, Центр дополнительного образования 

«Алые паруса» города Новосибирска;
- Павел Герасимов, центр развития творчества детей и юно-

шества «Созвездие» города Калуги.
В номинации «Руководитель (заместитель руководителя) 

образовательной организации...» жюри также отметило поощ-
рительным дипломом победителя трех участников: Юлию Лав-
рентьеву (Центр детского творчества города Алушты, Респуб-
лика Крым), Ларису Поценковскую (детская музыкальная школа 
№1 имени Г.Синисало, Республика Карелия), Ирину Шамину 
(Центр эстетического воспитания детей и молодежи городского 
округа Самара). По мнению жюри и его председателя Натальи 
Грушевской, они «показали высокие конкурсные результаты, 
достойные поощрения, поскольку именно руководители и 
заместители - тот движок, который приводит к победам и пе-
дагогических работников, и методистов, и всю организацию в 
целом». Учитывая конкурсную ситуацию, жюри этой номинации 
предложило рассмотреть возможность ее разделения на «ру-
ководителей» и «заместителей», «поскольку в управленческой 
команде каждый из них выполняет свой функционал».

Абсолютных победителей в номинациях назвала председа-
тель жюри конкурса, заместитель председателя Общероссий-
ского Профсоюза образования Татьяна Куприянова:

- учреждение дополнительного образования «Планета», город 
Тольятти, Самарская область;

- Надежда Тасимова, замдиректора по УВР центра детского 
технического творчества №1 Ульяновска;

- Ольга Фадеенко, «Академия талантов», Санкт-Петербург;
- Антон Тимофеев, городской дворец детского (юношеского) 

творчества имени Н.К.Крупской, город Новокузнецк, Кемеров-
ская область;

- Екатерина Ефимова, «Академия талантов», Санкт-Петербург.
Победителей по версии общественных экспертов объ-

явила заместитель председателя Общероссийского Профсоюза 
образования Елена Елшина:

- центр внешкольной работы «Общение поколений», Самара;
- Елена Богомолова, Дом детского творчества «Городской» 

имени С.А.Шмакова, Липецк;
- Елена Недикова, региональный центр «Орион», Воронеж;
- Антон Тимофеев, Городской дворец детского (юношеского) 

творчества имени Н.К.Крупской, город Новокузнецк, Кемеров-
ская область;

- Елизавета Бугорская, дом детского творчества №3, Орел.

Учитесь фонтанировать!

Ирина КОРЯКИНА, председатель Курской област‑
ной организации Общероссийского Профсоюза 
образования, председатель Совета по вопросам 
дополнительного образования детей при ЦС 
профсоюза, председатель группы жюри «Педа‑
гогический работник» (заключительное слово 
в финале конкурсного дня):

- Дорогие коллеги, я думаю, что для вас сегодняшний 
день был полезен. Вы и мы убедились, насколько раз-
ные программы реализуются, насколько они интерес-
ные, востребованные. У каждого своя изюминка, свои 
идеи. Кто-то, может быть, остался собой недоволен... Но 
в целом вы справились. Пять минут выступления - это 
непросто. Если мы говорим о визитке, надо за это время 
показать себя» «Какой я, почему я интересен детям, ро-
дителям? Как я реализуюсь? Как реализую свои личные 
качества в профессии?» Защита программы - нужно 
доказать и показать, кто должен прийти к вам на эту 
программу, для чего и почему, чего он добьется. Навык 
за короткое время презентовать свою работу и при этом 
фонтанировать, который вы сегодня получили, будет 
для вас очень полезным. Очень важное умение для того, 
чтобы вы были конкурентоспособны.

Антон ТИМОФЕЕВ, Городской 
дворец детского (юноше‑
ского) творчества имени 
Н.К.Крупской Новокузнецка, 
Кемеровская область, 
победитель в номинации 
«Педагогический работник, 
реализующий дополни‑
тельные образовательные 
программы» (фрагмент 
«Визитной карточки»):

- Мечты помогают нам жить 
и дают цель, поэтому я хотел бы 
сегодня немного помечтать и 
представить свою комплексную 
дополнительную общеобразо-
вательную общеразвивающую 
программу в виде созвездия. Со-
звездие называется «ЭкоЗнайки, 
или Пять шагов навстречу при-
роде». Почему появилось это со-
звездие? Ученые-исследователи 
обнаружили, что 30% старше-
классников и их родителей говорят о недостаточности 
экологического опыта школьников, низкой вовлечен-
ности в решение экологических проблем. Воспитание 
ценностного отношения к природе имеет огромное 
значение у нас в Кузбассе, регионе со сложной эколо-

гической ситуацией. Кроме всего прочего, наши дети 
общаются с живой природой в зооцентре и в теплицах, 
знакомятся с профессией «промышленный эколог»...

Подробности - на странице-визитке Антона Валерье-
вича: https://ecotaun.tilda.ws/arktur.
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Увлечь может только увлеченный - я 
еще раз убедилась в этом, побывав на 
итоговых в учебном году соревнова-
ниях легкоатлетического клуба «Race 
Walking Merkulov Group», прошедших 
на базе школы №1788 Москвы. Клубу, 
которым руководит советник предсе-
дателя Общероссийского Профсоюза 
образования по физической культуре и 
спорту мастер спорта России междуна-
родного класса Олег Меркулов, в этом 
году исполнилось 15 лет. В 2009 году, 
вскоре после завершения спортивной 
карьеры, Олег Меркулов захотел пере-
дать опыт новому поколению. Сегодня в 
его клубе более сорока воспитанников, 
а родители объединены в сообщество 
неравнодушных к спорту и здоровому 
образу жизни людей.

У клуба спортивной ходьбы Олега Мер-
кулова есть свои достижения, история, 
атрибутика, включая эмблему и флаг. За 
годы существования этого удивительного 
коллектива в нем воспитаны сотни скорохо-
дов, достигших разного уровня мастерства, 
начиная с тех юных спортсменов, которые 
ограничились выполнением массовых раз-
рядов, и заканчивая теми, кто сегодня по 
праву носит звание мастера спорта России.

Основной центр притяжения клуба - это, 
конечно же, его создатель, тренер и идей-
ный вдохновитель Олег Меркулов. Уро-
вень мастерства и экспертизы тренерского 
штаба клуба, по мнению Олега Игоревича, 
вышел на качественно новый уровень, по-
сле того как в 2019 году он решил при-
гласить для совместной работы своего на-
ставника, признанного мэтра спортивной 
ходьбы заслуженного тренера России Кар-
лиса Жановича Апаляйса.

Клуб объединяет детей и подростков в 
возрасте от 4 до 18 лет. За полтора десятка 
лет сформировались традиции - ежене-
дельные, ежемесячные, ежесезонные и еже-
годные. Одна из них - весенние итоговые 
соревнования «Race Walking Challenge». Они 
завершают тренировочный цикл для юных 
спортсменов групп «Малыш» и «Школьник», 
который вновь начнется с сентября.

В третий раз подряд соревнования про-
водятся на площадке московской школы 
№1788, которой руководит Александр Ез-
дов, большой поклонник спорта и здорового 
образа жизни. На старт вышли 42 воспи-
танника клуба и семь учеников 1788-й: 
при школе функционирует секция легкой 
атлетики учителя физкультуры Григория 
Божкова, которую курирует Олег Меркулов.

О принципах
Как объединить в одно сообщество лю-

дей разных возрастов, возможностей и за-
просов? Олег Игоревич поделился своим 
опытом незадолго до начала соревнований.

- Разные дети приходят в наш клуб. Я 
стараюсь выстроить с каждым из них от-
ношения долговременного сотрудничества 
и взаимного уважения, общаясь с ними 
как с юными, но самостоятельными лич-

ностями, начинающими спортсменами. 
Акцент в работе с теми из них, кому пока 
5-7 лет, в большей мере на тесном взаи-
модействии с их семьями. Тренер должен 
знать об увлечениях и занятости каждого 
спортсмена, понимать особенности каждой 
семьи, идти навстречу людям, уметь с ними 
договариваться, при этом не делать побла-
жек, не потакать лентяям, уважать за труд, 
ставить во главу угла интересы общего дела, 
- рассказал Олег Меркулов, раскладывая на 
столе рядом с пьедесталом медали и кубки 
для будущих победителей.

Один из педагогических принципов, ко-
торых придерживается Олег Игоревич, - 
тренировки при любой погоде на свежем 
воздухе. Многие из тех, кто однажды приоб-
щился к регулярным занятиям в его секции 
«Занимательная легкая атлетика», остаются 
в клубе на долгие годы, а потом родители 
приводят в секцию и своих младших детей.

Специальный гость
В ожидании торжественного открытия 

соревнований юные спортсмены, а также 
их родители собрались у главного входа в 
здание школы. Сюрпризом состязаний этого 
года стало участие в них в качестве почет-
ного гостя и судьи по стилю спорт смен ки с 
мировым именем. Как отметил Олег Мер-

кулов, список регалий Ирины Станкиной 
можно продолжать долго: заслуженный 
мастер спорта России, чемпионка мира по 
спортивной ходьбе на 10 км (1995 год, Ге-
теборг), чемпионка мира среди юниоров, 
многократная чемпионка России, участница 
двух Олимпийских игр.

В настоящее время яркая представи-
тельница мордовской школы спортивной 
ходьбы работает в Москве. И хотя Ирина 
Станкина ушла из профессионального 
спорта, двигательная активность оста-
ется непреложным спутником ее жизни: 
регулярные кардионагрузки и силовые 
упражнения помогают Ирине поддерживать 
организм работоспособным и здоровым. 
«Спорт - это моя жизнь, он дает энергию, 
настроение, позитив», - подчеркивает про-
славленная спортсменка.

По сложившейся традиции на соревно-
ваниях почетный гость и юный спортсмен 
клуба участвуют в поднятии Государствен-
ного флага России. На сей раз эту миссию 
Ирина Станкина выполнила вместе пяти-
летним спортсменом Владимиром Моро-
зовым.

Кто придет первым?
Затем все двинулись к стадиону. Юным 

спортсменам предстояло выйти на старт в 

четырех номинациях: «Профессионал» (дис-
танция на 5000 метров), «Надежда» (3000 
метров), «Перспектива» (2000 метров) и в 
номинации для начинающих «Открытие» 
(1000 метров).

На стадионе была соблюдена еще одна 
традиция: сильнейший спортсмен сообще-
ства, многократный победитель соревно-
ваний «Race Walking Challenge» Артем Ов-
чинников с флагом клуба совершил круг 
почета вместе с четырехлетним Даниилом 
Свириным, самым младшим скороходом.

Конечно, лучшего судью по стилю, чем 
чемпионка мира Ирина Станкина, найти 
сложно даже в столице, именно она вни-
мательно оценивала ход соревнований и 
технику спортсменов.

Первыми к разноцветному створу старта/
финиша с символикой Общероссийского 
Профсоюза образования и надписью «ПРО-
ДВИЖЕНИЕ» вышли «профессионалы»: 
под номером 1 выступала София Емелья-
нова, под номером 2 - Гавриил Терещенко, 
под номером 3 - Иван Шубин, самый юный 
из тройки спортсменов, на момент сорев-
нований ему еще не исполнилось 12 лет. 
Скороходам-профессионалам, обладателям 
второго или третьего спортивного разряда, 
предстояло пройти 20 кругов по 250 метров. 
Олег Меркулов скомандовал: «На старт, 

внимание, марш!» - и спортсмены рванули 
вперед.

Болельщики из числа взрослых и детей 
с барабанами, гуделками и трещалками на 
все лады поддерживали юных скороходов, 
находясь в центре дорожки стадиона. Также 
здесь шло свое особенное движение - одни 
ребята разминались, готовясь к старту, 
другие демонстрировали разнообразные 
упражнения на гибкость и силу.

Тем временем первым к финишной ленте 
подошел разгоряченный Иван Шубин. Он 
взял главный приз состязаний, продемон-
стрировав уникальную выдержку и хоро-
ший темп.

В номинации «Надежда» шла борьба на 
дистанции 3000 метров. Олег Меркулов в 
ходе соревнований исполнял в том числе 
роль комментатора, поясняя зрителям то, 
что происходит на дорожке стадиона, и 
подбадривая спортсменов.

В середине захода произошел случай, 
выходящий, как говорится, из ряда вон: у 
11-летнего Максима Блинова слетел пра-
вый кроссовок. Юноша, не останавливаясь, 
продолжил соревнование в одном крос-
совке, потом скинул и его, пройдя послед-
нюю треть дистанции без обуви. У зрителей 
перехватило дух, даже опытный тренер 
Олег Меркулов был крайне удивлен: «Я еще 
ни разу не видел, чтобы на соревнованиях 

Специальный репортаж

Олег МЕРКУЛОВ комментирует ход состязаний

Ирина СТАНКИНА и Максим БИТЕЙКИН на церемонии награждения

Старт профессионалов

Сообщество
Итоговые соревнования клуба Олега Меркулова - 
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ходили босиком, но все возможно, ведь мы 
воспитываем характеры и личности!» «Идет 
бескомпромиссная мужская борьба: Блинов 
- Гордиенко. Вот это настоящая интрига!» - 
комментировал он. Александр Гордиенко 
все-таки увеличил темп и выиграл этот за-
ход, Максим Блинов пришел вторым.

В номинации «Перспектива» на дистан-
ции 2000 метров к легкоатлетам клуба при-
соединились ученики школы №1788, их 
отличали желтые майки с зелеными номе-
рами. В итоге победу в этом заходе одержал 
Демид Фролов.

И наконец на старт вышли самые юные 
спортсмены в номинации «Открытие». Чет-
верым из них всего пять лет, младшему 
только четыре. Были здесь и ребята по-
старше, они недавно присоединились к 
жизни клуба и делают первые шаги в спор-
тивной ходьбе (вот такая игра слов!). В 
результате лучшей на дистанции стала 
пятилетняя Алена Васильева.

А завершил спортивную программу забег 
для родителей на 1000 метров, в нем при-
няли участие шесть человек.

Награды героям спорта
Для торжественного награждения участ-

ники соревнований и болельщики вновь 

собрались у входа в здание школы, где рас-
положился пьедестал для победителей и 
призеров.

Все медали и кубки ребята получили из 
рук чемпионки мира Ирины Станкиной. 
Дипломы за призовые места и участие в со-
ревнованиях Олегу Меркулову помогал вру-
чать Максим Битейкин, старший учитель 
физкультуры школы №1788. А мама Ки-
рилла Жаркова, Екатерина, для всех юных 
скороходов приготовила разноцветные 
леденцы - отличное дополнение к наградам!

Когда дело дошло до номинации «От-
крытие», дети, начиная с самого младшего, 
четырехлетнего Даниила Спирина, стали 
подниматься на пьедестал независимо от 
выигранного места: организаторы решили 
предоставить его в распоряжение всех на-
чинающих спортсменов.

Статуэтку Ники в специальной номи-
нации «Воля к победе» по решению жюри 
получил Максим Блинов, который проявил 
твердость духа и завершил дистанцию, 
несмотря на слетевший с ноги кроссовок. 
«Мы такого не видели, вот это характер!» - 
признавались тренеры со стажем и заядлые 
болельщики.

Родители - участники забега на 1000 ме-
тров тоже не остались без наград. Первое 
место завоевал Рустем Сафин, второе - Ека-

терина Попова. Поощрительным призом 
для всех участников стало приглашение 
на мастер-класс по приготовлению моро-
женого.

Ирина Станкина в заключение церемонии 
награждения поблагодарила организато-
ров, тренеров, родителей и ребят за пре-
красный спортивный праздник:

- Благодарю за то, что позволили оку-
нуться в эту атмосферу, немножко пона-
стальгировать и вспомнить свои соревно-
вательные годы. Спасибо за то, что любите 
спорт, развиваете здоровый, спортивный 
дух. На соревнованиях я увидела прекрас-
ную технику, за это спасибо тренерскому 
составу. Желаю всем удачи, больших побед 
и уверенности в своих силах. Вы большие 
молодцы, так держать!

Чуть позже Ирина Васильевна подробнее 
разъяснила мне, что значит хорошая тех-
ника в спортивной ходьбе: «Самые важные 
моменты спортивной ходьбы - это пря-
мое колено, и чтобы не было «полета», то 
есть нельзя переходить на бег. Сам рисунок 
ходьбы тренеры тоже отрабатывают, чтобы 
визуально это красиво смотрелось. Прямая 
спина, работа рук - все это в сочетании дает 
красоту нашему вида спорта».

После церемонии награждения юные 
спортсмены и их родители отправились 

на обед в кафе, а оттуда - в спортивно-раз-
влекательный центр. Там дети вволю по-
резвились на батутах, в веревочном парке 
и поиграли в нерф, а их родители тем вре-
менем на мастер-классе учились делать 
мороженое. Завершилась программа дня 
интеллектуально-развлекательной игрой 
с участием аниматоров уже в автобусах на 
пути домой.

Говорят чемпионы
Я пообщалась с юными спортсменами, 

чтобы узнать, чем их привлекает спортив-
ная ходьба.

Алена Васильева, 5 лет, победитель-
ница в номинации «Открытие»:

- В клубе я занимаюсь уже очень давно, и 
мне здесь все нравится. Сегодня на соревно-
вания я пришла с мамой и старшей сестрой, 
она тоже ходит в клуб. Я очень рада, что 
выиграла!

Иван Шубин, 11 лет, победитель в но-
минации «Профессионалы»:

- Я занимаюсь в клубе уже седьмой год. 
В секцию легкой атлетики меня привела 
мама. Заниматься мне нравится, есть дру-
зья, и хочется стремиться к лучшему резуль-

тату, есть цель, мотивация. Особенно мне 
нравятся соревнования, где каждый может 
показать, на что он способен. Я четыре раза 
в неделю посещаю тренировки, прохожу 
большие дистанции.

Конечно, доволен, что выиграл, но это 
не первая моя победа. В этом году я занял 
первое место на первенстве СШОР «Юность 
Москвы» в манеже имени братьев Знамен-
ских, где прошел дистанцию три километра. 
Третье место завоевал в Саранске на чемпи-
онате России год назад. Хочу совершенство-
ваться и дальше.

Максим Блинов, 11 лет, обладатель 
приза «За волю к победе»:

- На дистанции кто-то сзади наступил 
мне на кроссовок, и он слетел. Идти стало 
неудобно - левая нога выше, а правая ниже. 
Я снял второй и пошел дальше, одну треть 
дистанции на 3000 метров прошел в носках.

Занимаюсь в клубе с сентября, меня мама 
записала. А привычку тренироваться при-
вила бабушка. Бабушка у меня спортсменка 
по лыжам, у нее много кубков с соревнований. 
На лето мы к ней с мамой, братьями и се-
страми приезжаем в деревню. В шесть утра 
она нас поднимает, в 6.30 мы собираемся во 
дворе, и начинается зарядка с бабушкой. Она 
длится час, и так каждый день.

Слово родителям
С родителями юных скороходов мы по-

говорили о том, как меняются их дети в 
результате занятий по легкой атлетике и 
чем привлекает клуб.

Елена Ветрещак:
- Моему сыну Володе Морозову понрави-

лось участвовать в соревнованиях. Мы в 
клубе занимаемся только с марта этого 
года. Сегодня наши первые состязания, было 
видно, с каким удовольствием дети раз-
минаются, готовятся к старту, болеют 
за своих.

Нам в клубе понравилось все: тренер, со-
общество, детки. Мы были рады, что Олег 
Игоревич заявил нас на соревнования. И 
решили - лучше участвовать, чем просто 
наблюдать со стороны. Ребенок очень до-
волен. Первое, что он сказал, когда дошел 
до финиша: «Мама, давай сюда приезжать 
каждый день!»

Андрей Быстров:
- Мой сын Степан на даче случайно узнал, 

что соседский мальчик занимается легкой 
атлетикой. Степа решил пойти на тре-
нировку, и ему понравилось. Ему 13 лет, он 
взрослый, самостоятельный мальчик и не 
хочет расставаться с клубом. Сегодня он 

прошел дистанцию три километра и занял 
третье место.

Благодаря тренировкам Степан стал 
более собранным, дисциплинированным: он 
записывает свои результаты, обдумывает, 
как вести себя на дистанции. На здоровье 
это тоже хорошо сказывается - дыхатель-
ные упражнения, регулярная физическая 
нагрузка. Три раза сын был на летних сборах 
с выездом в другие города, и в этом году 
поедет. Летние сборы - это серьезно, там 
ребята тренируются, плавают, общаются. 
Олег Игоревич показывает им фильмы, бе-
седует на различные темы, получается 
хороший, полезный отдых.

Елена Васильева:
- Я мама двух дочерей. Старшая, Саша, в 

пятом классе, у нее идет пятый год заня-
тий в клубе, младшая, Алена, пошла к Олегу 
Игоревичу, когда ей было четыре года. Сейчас 
ей пять лет, и она заняла первое место в 
номинации «Открытие». Она впитывала 

этот соревновательный дух, наблюдая за 
тренировками старшей сестры.

Если говорить о практике тренировок, 
когда на улице льет дождь, обычная мать 
думает: «Сейчас занятия отменят». Но Олег 
Игоревич уверен, что тренировки должны 
продолжаться в любую погоду. Тренер не лю-
бит, как он говорит, «комнатных орлов» и 
дает каждому проявить себя. Его стиль пре-
подавания в лучшую сторону отличается 
от того, что мы привыкли видеть в школе, 
потому что помогает взращивать само-
стоятельную личность, со своим стерж-
нем, мировоззрением. Я работаю в школе 
учителем английского языка, поэтому знаю, 
о чем говорю. Олег Игоревич - это целая 
философия здорового образа жизни, фило-
софия отношения к себе, к окружающим, к 
соперничеству, к борьбе, к постановке целей 
и достижений.

Родителей тренер тоже хочет сплотить, 
чтобы мы стали большой семьей, сообще-
ством. Любую инициативу он подхваты-
вает. Если вы хотите быть вовлеченными 
в эту семью, то обязательно найдете, куда 
приложить свой потенциал.

Определение клуба как большой семьи 
на заключительных соревнованиях звучало 
неоднократно. Олег Меркулов уверен в том, 
что клубный формат работы с детьми и их 
родителями полезен, универсален и потому 
может активно тиражироваться.

Соревновательный сезон завершен, но 
круговорот событий в клубе спортивной 
ходьбы продолжается. Впереди - летние 
сборы, на этот раз они пройдут на Псков-
ской земле, в Пушкиногорье, рядом со зна-
менитым музеем-заповедником «Михай-
ловское».

Наталья ВОРОНИНА

Специальный репортаж

Алена ВАСИЛЬЕВА - первая победа

Юные скороходы готовы к соревнованиям

неравнодушных
спортивный праздник и семейная традиция
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Верстка - константин ГРЕссЕЛь

Кажется, стать профсоюзным лидером мне было 
предначертано еще в детстве - я легко находила 
себе друзей, а если кто-то из чужого двора пы-
тался задирать моих товарищей, живо вставала 
на защиту обиженного. Помню, бабушка мне 
объясняла, как важно быть справедливым: 
«Наташа, запомни, главное - быть честным че-
ловеком, а все остальное придет к тебе. Если 
будешь честна с окружающими, с друзьями и, 
главное, сама с собой». Сейчас я понимаю, как 
была права моя мудрая бабуля! Еще в юности я 
решила стать педагогом. Не сразу, но моя мечта 
осуществилась. В 2019 году я устроилась в дет-
ский сад воспитателем. Я осознавала, что теперь 
во многом от меня зависит, какими вырастут мои 
воспитанники, а значит я, подобно бабушке, могу 
стать тем человеком, который расскажет малы-
шам о справедливости, добре и взаимопомощи. 
И тогда, возможно, мир станет чуточку лучше.

Конечно, профсоюз!
Вскоре я узнала, что в нашем детском саду активно 

работает профсоюзная ячейка. Я знала, что такое 
профсоюз, но тогда и представить не могла, на-
сколько он многогранен. Он дает не только мораль-
ную поддержку, но и защищает работника в право-
вом поле. Член профсоюза всегда может получить 
материальную помощь, информацию о положенных 
по закону условиях труда, отдыха, решить с помощью 
специалистов спорную ситуацию.

Конечно, устроившись в детский сад, я вступила 
в профсоюз. В нем состоял весь наш небольшой, но 
дружный коллектив. А в 2020 году на отчетно-вы-
борном профсоюзном собрании большинство коллег 
поддержали мою кандидатуру на пост председателя 
первичной организации профсоюза. Я чувствовала 
колоссальную ответственность перед коллективом, 
перед людьми, которые в меня поверили.

История вдохновляет
Свою деятельность в роли председателя проф-

кома я решила начать с изучения истории проф-
союзного движения, и не только в нашей стране, но 
и за рубежом.

Оказалось, что профсоюзы зародились еще в 
XVIII веке, когда производство начало расширяться, 
а условия труда простых рабочих - ухудшаться. 
Прототипом современного профсоюза считается 
объединение прядильщиков из Великобритании. 
Они устроили забастовку и добились, чтобы к ним 
прислушалось не только руководство завода, но 
и мэр города. Но, как говорится, у каждой медали 
две стороны. Прядильщикам Ланкастера немного 
улучшили условия труда, а вот деятельность проф-
союзов законодательно запретили. И лишь через 
100 лет ситуация изменилась в лучшую сторону: 
объединения сотрудников стали легальными.

В России объединения рабочих появились только 
в конце XIX века в Санкт-Петербурге. В них состояло 
почти 10000 человек - на тот момент впечатляющая 
цифра! А началось все из-за несправедливого уволь-
нения четырех рабочих, за которых вступились 
коллеги. Об этом узнал даже царь. Ведь в один из 
дней практически все работники различных фабрик 
и заводов вышли на площадь, чтобы донести свои 
требования до правительства.

А теперь профсоюзы есть практически на каждом 
предприятии, заводе, фабрике, в школе, детском 
саду. И они играют большую роль в жизни работни-
ков всех отраслей.

Узнав все это, я восхитилась. Мое внутреннее чув-
ство справедливости ликовало - ведь это как раз то, 
чему учила меня бабушка: «Будь честным человеком, 
а все остальное придет к тебе само».

Для чего мы вместе?
Став председателем профкома, я решила собрать 

всех членов профсоюза и узнать, что такое для них 
наша организация. Ответы были такие: единый 

коллектив, общие мероприятия, праздники и мате-
риальная поддержка в случае необходимости. Мне 
захотелось, чтобы коллеги узнали больше. Объяс-
нила, что профсоюз в первую очередь регулирует 
профессиональные отношения между работниками 
и руководителем. Задача нашего комитета - выпол-
нять коллективный договор, а для этого необходимо 
выстроить грамотную и честную коммуникацию 
между всеми участниками договора. Я, как лидер, 
беру на себя ответственность установить эту ком-
муникацию и постараюсь не подвести тех, кто до-
верился мне. Я хотела, чтобы мои коллеги поняли: 
при возникновении каких-либо трудностей они 
всегда могут обратиться ко мне. А уж я донесу все 
переживания и просьбы до руководителя, вместе 
мы сможем найти устраивающий всех выход из 
любой ситуации.

Профсоюзный лидер также следит за тем, чтобы 
выполнялись соглашения по охране труда. Раз в 

квартал председатель профкома и заведующий 
должны проводить контроль состояния условий 
труда каждого сотрудника. Благодаря совместным 
действиям профкома и администрации дошколь-
ного учреждения обеспечивается полноценное и 
безопасное функционирование нашей организации. 
И чтобы каждый работник мог почувствовать себя 
причастным к такому важному делу, ежегодно в 
апреле мы совместно с уполномоченным по охране 
труда организуем и проводим мероприятия, посвя-
щенные Всемирному дню охраны труда.

Ну и, конечно, куда без праздников, которые при-
званы поддерживать позитивный настрой в коллек-
тиве и давать разгрузку посреди рабочих будней. 
Мы с удовольствием устраиваем конкурсы, круглые 
столы, тренинги, организуем экскурсии по городам 
Татарстана (Елабуга, Казань, Болгары, Свияжск, На-
бережные Челны), отдыхаем на природе.

Обязательно поздравляем сотрудников с юбилей-
ными датами, рождением детей, внуков, бракосоче-
танием. И к старшему поколению относимся с боль-
шим уважением: приглашаем на наши мероприятия, 
дарим подарки, поздравляем с праздниками.

За три года мы полностью перешли на электрон-
ный учет членов профсоюза, поменяли бумажные 
профсоюзные билеты на электронные, внедрили 
электронную систему годовых статистических от-
четов.

Психолог, юрист, политик
Оглядываясь на четырехлетний путь в качестве 

лидера, я испытываю чувство гордости за все, что 
было сделано и достигнуто нами - профсоюзным 
комитетом. Главное: коллектив понял, что сплоче-
ние людей позволяет им защищать свои интересы. 
Охват профсоюзным членством в нашем дошколь-
ном учреждении стабильно составляет 100%. Чтобы 
создать крепкое, справедливое объединение, мне 
пришлось стать более коммуникабельной - обрести 
навыки и психолога, и юриста, и политика. Каждый 
нуждающийся может прийти ко мне за советом и 
помощью и получить их. Так профсоюз стал для меня 
школой самосовершенствования.

Наша организация учит меня и моих товарищей 
преодолевать сложности, развиваться, исследовать 
горизонты возможностей. Лидерство в профсоюзе 
помогло мне занять более активную жизненную по-
зицию и научиться доносить до людей мои взгляды 
и принципы.

Моя цель в жизни - быть мобильной и активной, 
оставаться примером современного человека, от-
дающего свои знания, умения и силы на благо своих 
коллег. Профсоюз для меня - это внимание к людям!

Наталья ХУЗИНА,
воспитатель детского сада общеразвивающего 

вида №31 Нижнекамского района

Республика Татарстан

Экскурсия, 
изменившая жизнь
Как профсоюз помог найти вторую 
половинку
В ноябре далекого 1996 года во время осенних каникул первичная 
профсоюзная организация предложила учителям многопрофильной 
школы-гимназии №26 Нижнекамска поездку в Казань. Педагоги с 
удовольствием откликнулись. Иногда так хочется вырваться из кру-
говорота ежедневной суеты - подготовки к урокам, педсоветов, про-
верки тетрадей - и просто отдохнуть, набраться новых впечатлений!

Программа была намечена интересная: обзорная экскурсия по до-
стопримечательностям Казани - посещение кремля, улицы Баумана, 
площади Свободы, театра Качалова.

В назначенное время все дружно собрались у школы и расположились 
в комфортабельном автобусе, предвкушая отличную поездку.

На тот момент я работала в школе первый год после окончания пе-
дагогического института, преподавала русский язык и литературу. Мы 
сели вместе с подругами-учительницами и всю дорогу болтали, обсуждая 
насущные проблемы и радуясь предстоящему отдыху.

Надо сказать, что в нашем педагогическом коллективе были и муж-
чины-холостяки. И один из них, учитель истории Сергей Адольфович, мне 
нравился. Всегда вежливый, элегантный, симпатичный. За его плечами 
был уже довольно большой педагогический стаж - 8 лет.

Прибыв в Казань, мы встретились с экскурсоводом, которая показала 
нам старинный центр города. Пообедав в кафе, отправились в обратный 
путь. Так сложилось, что место возле меня было свободно, и Сергей 
Адольфович, в последний момент запрыгнувший в автобус, сел рядом.

Мы проговорили всю обратную дорогу и поняли, что у нас много 
общего. Так началось наше более близкое знакомство. Через полгода 
сыграли свадьбу.

У нас крепкая, любящая семья. Дети выросли ответственными и от-
зывчивыми. Сын Никита уже трудится, окончил нефтяной институт. Дочь 
Дарья после окончания Нижегородского лингвистического университета 
преподает английский язык. Сын и дочка живут отдельно от нас, самосто-
ятельные люди. Очень радуемся, когда удается вместе провести отпуск, 
любим путешествовать. Ну и, конечно, летом весело проводим время 
на своей даче, которую, кстати, Сергей Адольфович построил своими 
руками. Собираемся за большим столом на уютной веранде, ставим ве-
дерный самовар на углях, пьем чай с вареньем из выращенных ягод и раз-
говариваем... Все семейные праздники, дни рождения отмечаем вместе.

Прошлым летом, в Год педагога и наставника, благодаря Татарстанской 
республиканской организации Общероссийского Профсоюза образова-
ния мы с мужем, как и множество других педагогических пар Татарстана, 
побывали на борту четырехпалубного теплохода «Федор Панферов», со-
вершив речной круиз по маршруту Казань - Самара и став участниками 
профсоюзной интернет-акции «Одна профессия на двоих». Прогулка по 
Волге оставила незабываемые впечатления.

Вот уже 27 лет в кругу семьи в ноябре мы отмечаем знаменательную 
дату нашего знакомства и добрым словом вспоминаем профсоюзный 
комитет, организовавший экскурсию в Казань. Спасибо профсоюзу за 
то, что помог найти свою вторую половинку!

Ольга БАКШАЕВА, 
заместитель заведующего по воспитательно-образовательной 

работе детского сада №70 Нижнекамского района

Республика Татарстан

Ольга и Сергей БАКШАЕВЫ

Актуально

Профсоюзный репортер

Бабушка была права
Врожденное чувство справедливости помогло мне 
стать лидером
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